

Российская академия наук / Russian Academy of Sciences  
ИНСТИТУТ ВСЕОБЩЕЙ ИСТОРИИ / INSTITUTE OF WORLD HISTORY

# *GRAPHOSPHERA*

## Письмо и письменные практики Writing and Written Practices



Том 2  
№ 2

Ответственный редактор номера  
Е. В. Литовских

Москва  
2022

---

УДК 94(481)

ББК 63.3

Г 78

*Печатается по решению Ученого совета  
Института всеобщей истории РАН  
Протокол № 5*

**Рецензенты:**

д.и.н. А. П. Черных

к.и.н. А. В. Кузьмин

**Редакционная коллегия:**

д.и.н. Т. В. Гимон (ответственный редактор, ИВИ РАН, Москва),

к.и.н. Е. В. Литовских (зам. ответственного редактора, ИВИ РАН, Москва),

д.и.н. А. С. Щавелев (зам. ответственного редактора, ИВИ РАН, Москва)

к.и.н. А. В. Акопян (ИВ РАН, Москва), к.и.н. Ю. А. Артамонов (МУ МВД, Москва),

к.и.н. Д. Д. Беляев (РГГУ, Москва), д.филол.н., ак. А. А. Гишпиус (НИУ ВШЭ,  
Москва), д.и.н. А. И. Груша (ЦНБ НАН Беларуси, Минск), к.и.н. А. И. Давлетшин

(ИАУВ, Халапа-Энрикес, Мексика), М. М. Дробышева (ГАУГН, Москва), к.и.н.

В. С. Кулешов (НИ СУ, Стокгольм, Швеция), к.и.н. М. А. Курышева (ИВИ РАН,

Москва), д.и.н. Е. А. Мельникова (ИВИ РАН, Москва), к.и.н. С. М. Михеев (Ин-

слав РАН, Москва), к.и.н. В. К. Сингх (МГУ, Москва), д.и.н. Л. В. Столярова (ИВИ

РАН, Москва), к.и.н. М. Ю. Ульянов (МГУ, Москва), проф. С. Франклин

(Кембриджский университет, Великобритания), к.и.н. Е. Ю. Чепель (ИВИ РАН,

Москва)

Г 78

**GRAPHOSPHERA:** Письмо и письменные практики / Отв. ред. вы-  
пуска Е. В. Литовских. – М., 2022. – Т. 2, № 2. – 242 с.: ил.

Во втором выпуске нашего журнала за этот год собраны статьи наших уже по-  
стоянных и вновь присоединившихся к нам авторов по различной тематике,  
так или иначе связанные с письмом, письменными практиками и надписями  
на различных предметах от Закавказья до севера Западной Европы. В разделе  
«Публикации» помещен комментированный перевод Австралийских писем.  
Выпуск рассчитан на историков, филологов и всех интересующихся пробле-  
мами истории письма.

ISSN электронной версии 2782-5272

ISSN печатной версии 2782-5310

© Институт всеобщей истории РАН, 2022 г.

© Авторы, 2022 г.

© Редакционная коллегия, 2022 г.

**Reviewers:**

Alexandr V. Chernykh  
Andrey V. Kuzjmin

**Editorial Board**

Timofey V. Guimon (chief editor, Moscow, Russia),  
Elena V. Litovskikh (deputy editor, Moscow, Russia),  
Aleksey S. Shchhavelev (deputy editor, Moscow, Russia)

Alexander V. Akopyan (Moscow, Russia), Yuri A. Artamonov (Moscow, Russia),  
Dmitri D. Beliaev (Moscow, Russia), Elena Yu. Chepel (Moscow, Russia), Simon  
Franklin (Cambridge, UK), Aleksey A. Gippius (Moscow, Russia), Alexander I. Grusha  
(Minsk, Belarus), Albert I. Davletshin (Xalapa-Enriquez, Mexico), Maria  
M. Drobysheva (Moscow, Russia), Viacheslav S. Kuleshov (Stokholm, Sweden), Mari-  
na A. Kuryшева (Moscow, Russia), Elena A. Melnikova (Moscow, Russia), Savva  
M. Mikheev (Moscow, Russia), Viktor K. Singh (Moscow, Russia), Lyubov  
V. Stolyarova (Moscow, Russia), Mikhail Yu. Ulyanov (Moscow, Russia)

**GRAPHOSPHERA:** Writing and Written Practices / Ed. by Elena  
V. Litovskikh. – Moscow, 2022. – Vol. 2, № 2. – 242 p.: ill.

The second issue of our journal for this year contains articles by our regular and newly joined authors on various topics, one way or another related to writing, writing practices and inscriptions on various objects from the Transcaucasus to the North of Western Europe. In the Publications section there is a commented translation of the Austrasian letters. The issue is intended for historians, philologists and all those interested in the problems of the history of writing.

# Содержание

<i>Тимофей В. Гимон, Елена В. Литовских, Алексей С. Щавелев.</i> От редакторов	7
<i>Александр В. Акопян.</i> Типогенетический подход к систематизации грузинских монет долгого двенадцатого века	10
<i>Кирилл А. Елохин.</i> Изобразительные девизы на монетах испанских роялистов Нового Света в 1810–1832 гг.	89
<i>Елена В. Литовских, Иван А. Рейер.</i> Рукопись AM 107 fol и ее место в Арнамагнеанском собрании	115
<i>Антон М. Введенский.</i> К уточнению стеммы списков «Повести временных лет»: Источник протографа Радзивиловского и Московско-Академического списков	134
<i>Тимофей В. Гимон.</i> Летописание Переяславля-Южного в 1110-х – первой половине 1140-х гг.	146
<i>Любовь В. Столярова.</i> К палеографии Мстиславовой грамоты	165
<i>Александр П. Гаврилов.</i> Орнаментально-знаковые композиции на жилых домах села Федосеево-Пустынь Шиловского района Рязанской области	196

## Публикации

<i>Юлия Е. Вершинина.</i> Дипломатическая переписка между австразийским двором и Византийской империей (Epistulae Austrasiacae 25–39)	209
---	-----

---

# Contents

<i>Timofey V. Guimon, Elena V. Litovskikh, Aleksey S. Shchavelev.</i> From the Editors	7
<i>Alexander V. Akopyan.</i> Typogenetic Approach to the Systematization of Georgian Coins of the Long Twelfth Century	10
<i>Kirill A. Elochin.</i> Badges on the Spanish New World's Royalists Coins in 1810–1832	89
<i>Elena V. Litovskikh, Ivan A. Reyer.</i> The Manuscript AM 107 fol and its Place in the Arnamagnæan Manuscript Collection	115
<i>Anton M. Vvedensky.</i> Towards the Elaboration of the Stemma of the Witnesses of the Rus <i>Primary Chronicle</i> : The Source of the Common Exemplar of the Radziwill and the Moscow–Academy Manuscripts	134
<i>Timofey V. Guimon.</i> The Annalistic Writing of Pereyaslavl-upon-Dnieper in the 1110s – the Early 1140s	146
<i>Lyubov V. Stolyarova.</i> On the Paleography of the <i>Mstislav Charter</i>	165
<i>Aleksandr P. Gavrilov.</i> Symbolic Ornamental Compositions on Houses in the Village Fedoseevo–Pustyn' in the Shilovo District of the Rязan' Region	196

## Publications

<i>Yuliya E. Vershinina.</i> Diplomatic Exchanges between the Austrasian Court and the Byzantine Empire (Epistulae Austrasicae 25–39)	209
---	-----

